



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 25%

Date: Wednesday, October 05, 2022

Statistics: 2102 words Plagiarized / 4690 Total words

Remarks: High Plagiarism Detected - Your Document needs Selective Improvement.

EDITORIAL TEAM DAFTAR ISI <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil> Juvenil Volume 2, No. 4, 2021 ISSN 2723-7583 (Online) 264 EFEK MINYAK CENGKEH (*Eugenia aromaticum*) TERHADAP SURVIVAL RATE BENIH *Clarias gariepinus* UNTUK PEMBIUSAN PADA TRANSPORTASI BASAH DENGAN SISTEM TERTUTUP THE INFLUENCE OF CLOVE OIL (*Eugenia aromaticum*) AS THE MATERIAL OF ANESTHESIA ON THE TRANSPORT OF WET WITH THE SYSTEM CLOSED AGAINST THE SURVIVAL RATE CATFISH SEEDS (*Clarias gariepinus*) Sri Oetami Madyowati*, Achmad Kusyairi, Yordan Wahyu Hidayatullah Program Studi Budidaya Perairan, Jurusan Perikanan, Fakultas Pertanian, Universitas Dr. Soetomo *Corresponden author email: oetamimadyowati@yahoo.com Submitted: 09 September 2021 / Revised: 27 September 2021 / Accepted: 28 September 2021 <http://doi.org/10.21107/juvenil.v2i4.12457> ABSTRAK Tujuan penelitian ini adalah untuk mengetahui efek minyak cengkeh (*Eugenia aromaticum*) terhadap survival rate benih *Clarias gariepinus* sebagai bahan pembiusan pada transportasi basah dengan sistem tertutup.

Pengiriman benih dilakukan dari Kota Kediri menuju Kabupaten Lamongan dengan jarak \pm 135 km dan waktu tempuh \pm 4 jam. Benih ikan lele ukuran 5 cm dengan berat rata-rata 1,5 gram per ekor. Wadah yang digunakan berupa kantong plastik berukuran 22 cm x 40 cm dengan kapasitas air 1 liter.

Selain itu juga menggunakan box styrofoam sebagai wadah untuk kantong plastik, dengan ukuran 75 cm x 42 cm x 32 cm yang dapat menampung 15 kantong plastik. Penelitian ini menggunakan Rancangan Acak Lengkap (RAL) dengan 4 perlakuan yaitu perlakuan A dengan dosis minyak cengkeh 0,00 ml/liter air, perlakuan B dengan dosis minyak cengkeh dengan 0,01 ml/liter, perlakuan C dengan dosis minyak cengkeh 0,02 ml/liter air, dan perlakuan D dengan dosis minyak cengkeh 0,03 ml/liter air.

Berdasarkan hasil penelitian perlakuan A dengan dosis 0 ml/l menghasilkan rata-rata SR sebesar 70.6 %, perlakuan B dengan dosis 0.01 ml/l menghasilkan rata-rata SR sebesar 16.2 % , perlakuan C dengan dosis 0.02 ml/l menghasilkan rata-rata SR sebesar 6.6 % dan perlakuan D dengan dosis 0.03 ml/l menghasilkan rata-rata SR sebesar 5.6 %.

Hasil pengukuran kualitas air sebelum transportasi pengangkutan benih diperoleh sebagai berikut oksigen terlarut berkisar antara 5.28 - 5.29 ppm, pH berkisar antara 7.18 - 7.25 dan suhu berkisar antara 28.10C – 28.20C. Sedangkan pengukuran kualitas air sesudah transportasi pengangkutan benih diperoleh kisaran oksigen terlarut antara 4.87 – 4.88 ppm, pH berkisar antara 7.34 – 7.39 dan suhu berkisar antara 29.320C – 29.420C.

Kata kunci : *Eugenia aromaticum*, Survival Rate, Transportasi Basah dengan Sistem Tertutup
ABSTRACT The aim of this study was to determine the effect of clove oil (*Eugenia aromaticum*) on the survival rate of *Clarias gariepinus* seeds as an anesthetic in wet transportation with a closed system. Seed delivery is carried out from Kediri City to Lamongan Regency with a distance of \pm 135 km and travel time of \pm 4 hours.

Catfish seeds measuring 5 cm with an average weight of 1.5 grams per head. The container used is a plastic bag measuring 22 cm x 40 cm with a water capacity of 1 liter. In addition, it also uses a styrofoam box as a container for plastic bags, with a size of 75 cm x 42 cm x 32 cm which can accommodate 15 plastic bags.

This study used a completely randomized design (CRD) with 4 treatments, namely treatment A with a dose of clove oil 0.00 ml/liter of water, treatment B with a dose of clove oil with 0.01 ml/liter, treatment C with a dose of 0.02 clove oil. ml/liter of water, and treatment D with a dose of 0.03 ml of clove oil/liter of water.

Based on the results of the study, treatment A with a dose of 0 ml/l produced an average SR of 70.6%, treatment B with a dose of 0.01 ml/l produced an average SR of 16.2%, treatment C with a dose of 0.02 ml/l produced an average SR of 6.6% and treatment D with a dose of 0.03 ml/l resulted in an average SR of 5.6%.

The results of water quality measurements before transportation of seeds were obtained as follows: dissolved oxygen ranged Juvenil, 2(4), 264-270, (2021) 264 from 5.28 – 5.29 ppm, pH ranged from 7.18 – 7.25 and temperature ranged from 28.10C – 28.20C. Meanwhile, the measurement of water quality after transportation of seeds obtained the range of dissolved oxygen between 4.87 - 4.88 ppm, pH ranged from 7.34 - 7.39 and temperature ranged from 29.320C - 29.420C.

Keywords : Eugenia aromaticum Survival Rate, Wet Transportation with Closed System
PENDAHULUAN Ikan lele (*Clarias Batracus*) sebagai ikan konsumsi merupakan salah satu komoditas sektor perikanan ikan air tawar yang terus berkembang pesat. Ikan lele merupakan jenis ikan yang digemari masyarakat, dengan rasa yang lezat dan gurih, serta memiliki nilai gizi yang tinggi (Khairuman dan Amri, 2008).

Lele memiliki pertumbuhan yang cepat sehingga dalam waktu 2-3 bulan sudah dapat dipanen (Khairuman dan Amri, 2012). Permintaan ikan Lele mempunyai potensi pasar yang cukup besar di dalam dan luar negeri. Potensi pasar luar negeri telah dibuktikan dengan diekspornya komoditas ini ke beberapa negara seperti Malasya dan Taiwan.

Menurut Khairuman dan Amri (2008), Jawa Timur pada tahun 2007 sasaran produksi 48.450 ton, tahun 2008 58.140 ton, dan tahun 2009 69.760 ton. Sedangkan sasaran produksi Jawa Barat tahun 2007 sebesar 17.300 ton, tahun 2008 20.860 ton, dan tahun 2009 25.800 ton. Salah satu untuk memenuhi jumlah kebutuhan ikan lele maka harus diperhatikan teknik budidayanya.

Terdapat tiga kegiatan utama dalam produksi ikan lele, yaitu pembenihan, pendederan dan pembesaran. Pendederan merupakan suatu kegiatan pemeliharaan ikan untuk menghasilkan benih yang siap ditebarkan di unit produksi pembesaran atau benih yang siap jual (Effendi, 2004). Benih merupakan sarana produksi utama dalam budidaya ikan. Benih dalam keadaan sehat, ukuran seragam dan berkualitas baik akan menentukan harga jual benih.

Oleh karena itu, kegagalan dalam pengangkutan ikan merupakan suatu kerugian. Pada prinsipnya, pengangkutan ikan hidup bertujuan untuk mempertahankan kehidupan ikan selama dalam pengangkutan sampai ke tempat tujuan. Pengangkutan dalam jarak dekat tidak membutuhkan perlakuan yang khusus.

Akan tetapi pengangkutan dalam jarak jauh dan dalam waktu lama diperlukan perlakuan- perlakuan khusus untuk mempertahankan kelangsungan hidup ikan (Rianto, 2012). Pembiusan ikan untuk pengangkutan jarak jauh maupun jarak dekat telah dikembangkan di Indonesia. Hal ini merupakan jawaban atas kebutuhan pembudidaya dalam menekan jumlah mortalitas ikan yang mati dalam pengangkutan.

Hingga saat ini telah berkembang berbagai terapan teknologi menggunakan senyawa-senyawa yang dinilai aman bagi pembiusan ikan. Salah satu senyawa yang dinilai aman adalah minyak cengkeh karena menggunakan bahan alami (Fauziah, 2006). Peranan minyak cengkeh yang begitu besar bagi perkembangan dunia perikanan membantu para pembudidaya ikan lele pada proses penanganan hasil dan

pengangkutan sekaligus mengembangkan variatif hasil tanaman cengkeh sebagai tanaman asli Indonesia dan membantu para petani cengkeh dalam mengatasi kelebihan produksi cengkeh.

Oleh karena itu informasi serta data yang valid dan akurat mengenai pembiusan ikan Lele menggunakan minyak cengkeh sangat penting untuk diketahui. Hal tersebut yang melatar belakangi perlunya dilakukan penelitian mengenai pengaruh minyak cengkeh (*Eugenia aromatica*) sebagai bahan pembiusan pada transportasi benih dengan system tertutup terhadap survival rate benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*).

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui pengaruh penggunaan minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) sebagai bahan pembiusan pada transportasi basah dengan sistem tertutup terhadap survival rate benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*). Serta untuk mengetahui dosis minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) yang optimal sebagai bahan pembiusan pada transportasi basah dengan sistem tertutup yang dapat menghasilkan tingkat kelangsungan hidup tertinggi benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*).

MATERI DAN METODE Tempat dan Waktu Penelitian Pengiriman benih dilakukan dari Kota Kediri menuju Kabupaten Lamongan dengan jarak \pm 135 km dan waktu tempuh \pm 4 jam. Hewan Uji Hewan uji yang dipakai dalam penelitian ini berupa benih ikan lele ukuran 5 cm dengan berat rata-rata 1,5 gram per ekor sebanyak 2500 ekor. Ikan yang dipilih yaitu ikan yang Madyowati et al., Efek Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) 265 berkualitas berasal dari 1(satu) induk dengan sekali pemijahan.

Ciri-ciri ikan lele yang berkualitas yaitu memiliki organ tubuh yang lengkap, bebas dari segala bibit penyakit, warna tubuh mengkilat dan gerakannya lincah (Khairuman & Amri, 2012). Wadah Penelitian Wadah yang digunakan dalam penelitian ini berupa kantong plastik berukuran 22 cm x 40 cm dengan kapasitas air 1 liter dengan jumlah 100 biji.

Selain itu juga menggunakan box styrofoam sebagai wadah untuk kantong plastik, dengan ukuran 75 cm x 42 cm x 32 cm kapasitas dapat menampung 15 kantong plastik. Sebelum dilakukan pengemasan benih ikan ditampung dikolam penampungan dengan diberi Hapa 2 m x 1 m x 0.8 m dengan luas kolam 24 m² kedalaman 1 m. Air Media Air media yang digunakan dalam penelitian ini berupa air tawar yang berasal dari air sumur.

Sebelum digunakan air tersebut terlebih dahulu diendapkan selama 24 jam, hal ini dilakukan untuk mempercepat air yang jernih dan bersih dari bibit penyakit. Jumlah air yang diperlukan untuk setiap akuarium dalam penelitian sebanyak 25 liter. Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) yang digunakan untuk penelintian ini merupakan minyak cengkeh murni yang banyak dijual dipasaran

dengan merk dagang Cap Gajah. Metode Penelitian Metode yang digunakan untuk penelitian ini adalah metode eksperimental.

Penelitian ini menggunakan Rancangan Acak Lengkap (RAL) dengan 4 perlakuan yaitu perlakuan A dengan dosis minyak cengkeh 0,00 ml/liter air, perlakuan B dengan dosis minyak cengkeh dengan 0,01 ml/liter, perlakuan C dengan dosis minyak cengkeh 0,02 ml/liter air, dan perlakuan D dengan dosis minyak cengkeh 0,03 ml/liter air. Prosedur Penelitian Penelitian ini meliputi 4 tahap, yaitu tahap persiapan, tahap packing hewan uji, tahap penghitungan hewan uji yang hidup dan mati, dan tahap pengamatan kualitas air.

Tahap Persiapan Wadah Penampungan Kolam yang akan digunakan untuk penelitian terlebih dahulu dibersihkan dengan cara menyikat dinding dan dasar kolam dan selanjutnya menjemur kolam selama satu hari dengan tujuan mematikan bibit penyakit yang mungkin masih menempel dari kegiatan pembesaran sebelumnya. Untuk selanjutnya kolam diisi air sumur yang sebelumnya sudah ditampung dan diendapkan di dalam bak tandon sebanyak 80% dari luasan kolam.

Setelah itu dipasang hapa yang di bentangkan dalam kolam. Proses persiapan kolam dapat dilihat sebagaimana gambar pada Lampiran 1. Tahap Persiapan Hewan Uji Benih ikan lele dengan berat rata-rata 1,8 g dipelihara dalam hapa selama 2 hari, jumlah benih ikan lele yang ditebar disesuaikan dengan jumlah perlakuan dan ulangan.

Penebaran benih dilakukan ketika suhu air di dalam akuarium stabil pada pagi hari, yakni setelah didiamkan 1 hari untuk menstabilkan kondisi air agar sesuai dengan media pemeliharaan sebelumnya. Jumlah benih ikan lele yang ditebar sebanyak 2500 ekor. Pakan yang diberikan selama tahap persiapan adalah pelet komersial dengan ukuran butiran 2 mm yang diberikan selama 2 kali sehari (pukul 08.00, pukul 16.00 dan pukul 20.00) yang mana porsi pemberian jumlah pakannya secara adlibitum terkontrol, Hal ini sesuai dengan pendapat Khairuman dan Amri.

(2012) pada usia pemeliharaan 1-20 hari, pakan diberikan secara adlibitum terkontrol, selanjutnya usia 21-35 hari pemeliharaan nilai FR-nya 5%, usia 36-50 hari pemeliharaan nilai FR-nya 4%, dan usia 51-60 hari pemeliharaan nilai FR-nya 3% dari total biomassa. Selanjutnya 1 hari sebelum pengemasan benih dipuasakan atau tidak diberi makan selama 1 hari.

Tahap Pengemasan Hewan Uji Sebelum dilakukan pengemasan dilakukan persiapan peralatan dan bahan pengemasan. Seperti seser, bak plastic, gelas ukur, minyak cengkeh, kantong plastic, karet gelang, tabung oksigen, Styrofoam dan benih ikan lele. Kantong plastik percobaan sebanyak 20 unit, sebelum digunakan terlebih dahulu isi

dengan air sebanyak 1 liter, kemudian ditambahkan minyak cengkeh sesuai dengan perlakuan dan ulangan. Benih ikan lele diambil dari tempat penampungan dengan berat rata-rata 1.8 g, jumlah benih ikan lele yang dikemas dengan jumlah 100 ekor/liter.

Pengemasan benih dilakukan ketika suhu air di dalam kemasan stabil pada 28-29°C, setelah itu ditambahkan oksigen 2 kali lipat dari volume air dalam Juvenil, 2(4), 264-270, (2021) 266 kemasan. Selanjutnya kantong plastik dimasukkan kedalam styrofoam. Kemudian benih dikirim dari Kota Kediri menuju Kabupaten Lamongan dengan jarak ± 135 km dan waktu tempuh ± 4 jam Tahap Penghitungan Prosentase Tingkat Kelangsungan Hidup Benih Ikan Lele Setiap Perlakuan Setelah menempuh jarak ±135 km dan waktu tempuh ± 4 jam, jumlah benih ikan lele yang hidup dicatat dan dihitung berdasarkan tiap- tiap perlakuan dan ulangan.

Selanjutnya masing-masing data tersebut satu persatu dihitung prosentase tingkat kelangsungan hidupnya dengan menggunakan rumus sebagaimana yang telah dikemukakan oleh Mudjiman, (2004) di bawah ini: $SR = \frac{Nt}{N0} \times 100\%$ (1)
Keterangan: SR = Kelangsungan hidup (%) Nt = Jumlah benih di akhir penelitian (ekor)
N0 = Jumlah benih di awal penelitian (ekor) Tahap Pengamatan Kualitas Air Pengukuran kualitas air dalam penelitian ini meliputi suhu air, DO dan derajat keasaman (pH). Pengukuran ini dilakukan sebelum dan sesudah pengemasan.

Pengukuran suhu dilakukan dengan menggunakan thermometer air yang dicelupkan langsung kedalam media percobaan selama ± 1 menit. Pengukuran dissolved oxygen (DO) dilakukan dengan cara menekan tombol on/off, lalu dicelupkan indikator DO kedalam air, setelah itu amati petunjuk angka dalam monitor alat sampai berhenti pada angka tertentu.

Pengukuran derajat keasaman dilakukan dengan menggunakan pH pen cara pengukurannya yaitu dengan menyalakan tombol on setelah menyala masukan panel indikator kedalam air media penelitian diamkan sebentar sampai indikator berhenti menunjukkan nilai pH. HASIL DAN PEMBAHASAN Kelangsungan Hidup Benih Ikan Lele Berdasarkan hasil penelitian tentang pengaruh pemberian Minyak Cengkeh sebagai bahan pembusian pada transportasi basah sistem tertutup terhadap tingkat kelangsungan hidup benih ikan lele, maka diperoleh data rata-rata survival rate benih ikan lele dan standar deviasi sebagaimana tersaji pada Tabel 1 dibawah ini. Tabel 1.

Rata-rata tingkat kelangsungan hidup benih ikan Lele setiap perlakuan selama penelitian Tingkat Survival RATE (SR) dalam (%) Perlakuan Ulangan Jumlah Rata-rata S.Dev 1 2 3 4 5 A (0 ml/l) 70 71 70 73 69 353 70.6 1.3565 B (0.01 ml/l) 90 87 88 85 84 434 86.8 2.1354 C (0.02 ml/l) 76 81 85 78 81 401 80.2 3.0594 D (0.03 ml/l) 73 72 77 75 76

373 74.6 1.8547 Jumlah 1561 Berdasarkan Tabel 1 perlakuan A dengan dosis minyak cengkeh (0 ml/l) menghasilkan survival rate sebesar 70.6

% dengan penyimpangan dari nilai rata-rata (sd=1.3564), perlakuan B dengan dosis minyak cengkeh (0.01 ml/l) menghasilkan survival rate 86.8 % dengan penyimpangan dari nilai rata-rata (sd=2.1354), perlakuan C dengan dosis minyak Cengkeh (0.02 ml/l) menghasilkan survival rate 80.2% dengan penyimpangan dari nilai rata-rata (sd=3.0594), dan perlakuan D dengan dosis minyak Cengkeh (0.03 ml/l).

Dari Gambar 1 dapat dibuat grafik rata-rata survival rate benih ikan Lele Madyowati et al., Efek Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) 267 Gambar 1. Grafik rata-rata tingkat kelangsungan hidup benih ikan lele dalam (%) Pada Gambar 1 dapat dijelaskan perlakuan A dengan dosis (0 ml/l) menghasilkan rata-rata survival rate benih ikan Lele sebesar 70.6 % ke perlakuan B dengan dosis (0.01 ml/l) mengalami peningkatan rata-rata survival rate benih ikan Lele sebesar 16.2

%, dari perlakuan B ke perlakuan C dengan dosis (0.02 ml/l) mengalami penurunan rata-rata survival rate benih ikan lele sebesar 6.6 % dan dari perlakuan C ke perlakuan D dengan dosis (0.03 ml/l) mengalami penurunan rata-rata survival rate benih ikan Lele sebesar 5.6 %. Berdasarkan Gambar 1, perlakuan B menunjukkan tingkat kelangsungan hidup tertinggi, sehingga perlakuan B merupakan dosis yang paling optimal dibandingkan dengan ketiga perlakuan yang lain C, D, dan A.

Ketika ikan dimasukkan awalnya terlihat gesit perlahan-lahan ikan terlihat tenang didasar, ini menunjukkan bahwa zat anestesi mulai masuk kedalam tubuh benih ikan menyebabkan laju respirasi pada benih ikan berkurang. Penurunan laju respirasi tersebut menyebabkan hilangnya seluruh rasa pada bagian tubuh ikan sebagai akibat dari penurunan fungsi syaraf sehingga dalam pengiriman ikan tidak dalam kondisi stres. Kandungan eugenol dalam minyak cengkeh yang dapat menyebabkan menurunnya fungsi syaraf pada otak.

Hal sesuai dengan pendapat Yanto (2009) penurunan konsentrasi kation K dan peningkatan katio Na^+ , Fe^{3+} , dan Ca^{2+} kemudian gangguan ini akan mempengaruhi kerja syaraf motorik dan pernafasan, sehingga menyebabkan kematian rasa atau pingsan. Dan didukung pendapat Handayani (1992) dalam Sumahiradewi G.L. (2014) yang menyatakan bahwa pengangkutan ikan hidup dalam kondisi pingsan dan tidak mengalami stress dapat mengurangi tingkat kematian sehingga memungkinkan dilakukannya pengangkutan lebih lama.

Dalam kondisi pingsan metabolisme ikan ikut menurun yang mengakibatkan konsumsi

oksigen menurun, mengurangi karbondioksida yang dikeluarkan ikan, sehingga kualitas air tetap terjaga pada kondisi optimal. Hal ini sesuai dengan pendapat Tahe, (2008) anestetik digunakan selama pengangkutan dengan tujuan untuk menenangkan ikan sehingga aktivitasnya berkurang, mengurangi konsumsi oksigen, mengurangi produksi karbondioksida yang mudah terurai sehingga tidak menimbulkan efek negatif pada ikan.

Pada perlakuan C dan D masing-masing perlakuan memperlihatkan rata-rata tingkat kelangsungan hidup benih ikan lele semakin menurun bila dibandingkan dengan perlakuan B. Hal ini diduga konsentrasi bahan anastasi yang semakin tinggi pada perlakuan C dengan dosis 0.02 ml/l dan pada perlakuan D dengan dosis 0.03 ml/l menyebabkan proses pingsan lebih lama yang membuat daya tahan ikan menurun, ikan menjadi lemah selama transportasi hal ini dianggap dosis yang diberikan terlalu berlebihan untuk digunakan karena daya anestesi yang diberikan terlalu besar.

Hal ini sesuai dengan pendapat Akbulut et al (2011) dalam Kaya dan Leuhenapessy (2016), Dengan dosis yang lebih tinggi dari minyak cengkeh dapat menghasilkan induksi anestesi secara signifikan lebih pendek dan waktu pemulihan lebih lama. Hal ini juga didukung oleh pendapat Mulyani S. dan Cahyono I., (2012) semakin tinggi dosis minyak cengkeh akan semakin cepat waktu induksi, semakin lama pingsan, semakin lama recovery dan semakin rendah sintasan.

70, 6 86, 8 80, 2 74, 6 A (0 ML/L) B (0.01 ML/L) C (0.02 ML/L) D (0.03 ML/L) Rata-rata Tingkat Kelangsungan Hidup Benih Ikan Lele Dalam (%) Series1 Juvenil, 2(4), 264-270, (2021) 268 Sedangkan pada perlakuan A sebagai control memperlihatkan rata-rata tingkat kelangsungan hidup benih ikan Lele terendah sebesar 70.6 % dari perlakuan yang lainnya.

Hal ini diduga karena dalam media tidak mengandung bahan anastasi yang membuat ikan tetap sadar selama transportasi, sehingga ikan mudah stres dan membuat daya tahan menurun. Sesuai dengan pendapat (Tahe, 2008), Anestetik digunakan selama pengangkutan dengan tujuan untuk menenangkan ikan sehingga aktivitasnya berkurang, mengurangi konsumsi oksigen, mengurangi produksi karbondioksida yang mudah terurai sehingga tidak menimbulkan efek negatif pada ikan.

Untuk mengetahui pengaruh minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) sebagai bahan pembius pada transportasi basah sistem tertutup terhadap survival rate benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*) dilakukan uji ANOVA (uji F) pada $t = 0.05$ yang tersaji pada Tabel 2. Tabel 2. Hasil Uji ANOVA (Uji F) pengaruh minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) terhadap survival rate benih ikan Lele Survival Rate Sum of Squares df Mean Square F *Sig.

Between Groups 734.950 3 244.983 36.294 .000 Within Groups 108.000 16 6.750 Total 842.950 19 Berdasarkan Tabel 2 dieperoleh nilai Fhit (Fsig) = 0.000 < F tabel 0.05, artinya dosis minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) sebagai bahan pembius pada transportasi basah sistem tertutup memberikan pengaruh yang nyata terhadap survival rate benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*).

Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) dengan kandungan eugenol yang terdapat didalamnya dapat menyebabkan respirasi pada ikan menurun, juga dapat menyebabkan metabolime ikan juga ikut menurun, selain itu secara tidak langsung penurunan respirasi menyebabkan hilangnya sebagian rasa pada tubuh ikan sebagai akibat penurunan fungsi syaraf.

Hal ini sesuai dengan pendapat Fauziah, (2006) Cengkeh sebagai bahan anestetik alami mengandung minyak atsiri dan eugenol yang mempunyai fungsi anestetik dan antimikrobal. Juga didukung pendapat Tahe (2008) anestetik digunakan selama pengangkutan dengan tujuan untuk menenangkan ikan sehingga aktivitasnya berkurang, mengurangi konsumsi oksigen, mengurangi produksi karbondioksida yang mudah terurai sehingga tidak menimbulkan efek negatif pada ikan.

Minyak Cengkeh apabila digunakan sebagai zat anastesi untuk biota laut ternyata dapat menyebabkan terjadinya stress pada biota akibat perubahan kondisi lingkungan yaitu dapat menyebabkan peningkatan kandungan eritrosit dan terjadinya haemolisis pada biota tersebut. Kondisi seperti ini mengakibatkan biota menjadi pingsan hal tersebut mengakibatkan kandungan globulin, konsentrasi triasilgliserol dan aktivitas enzim alanin aminotransferase dalam plasma darah ikut meningkat (Gomulka et al. 2008) dalam (Kaya dan Louhenapessy, 2016).

Kualitas Air Pengamatan kualitas air digunakan sebagai parameter pendukung selama transportasi benih ikan lele. Hasil pengukuran kualitas air yang diperoleh selama penelitian secara umum menunjukkan bahwa kualitas air selama penelitian masih berada dalam kisaran yang masih dapat ditoleransi untuk menunjang pemeliharaan benih ikan lele. Adapun data rata-rata hasil pengukuran kualitas air ditunjukkan pada Tabel 3.

Kisaran Oksigen terlarut selama penelitian sebelum pengiriman 5.28 5.29mg/l dan sesudah pengiriman antara 4.78 4.9 mg/l. Sehingga kisaran Oksigen terlarut media penelitian masih dapat dikatakan layak sebagai media pengemasan atau media hidup benih ikan Lele. Sesuai dengan pendapat Ghufran dan Tancung (2005), Oksigen sangat dibutuhkan ikan untuk bernafas, ketersediaan oksigen di dalam air sangat menentukan

kelangsungan hidup dan pertumbuhan ikan, disamping itu kandungan oksigen terlarut sangat mempengaruhi metabolisme tubuh ikan lele.

Kadar oksigen terlarut yang terbaik untuk pertumbuhan dan kelangsungan hidup benih ikan lele berkisar 3 sampai 6 ppm. Kisaran nilai pH selama penelitian sebelum pengiriman benih ikan 7.1-7.3 dan sesudah pengiriman benih ikan lele 7.3-7.5. Sehingga Madyowati et al., Efek Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) 269 kisaran nilai pH media kemas pengiriman benih ikan Lele masih dapat dikatakan layak untuk kelangsungan hidup benih ikan lele. Untuk pemeliharaan ikan lele pH berkisar antara 6 – 8 (Ghufron dan Tancung, 2005).

Kisaran nilai Suhu selama penelitian sebelum pengiriman benih ikan Lele 28.0C – 28.30C dan sesudah pengiriman benih ikan lele 29.20C – 29.60C. Sehingga kisaran nilai Suhu media kemas pengiriman benih ikan Lele masih dapat dikatakan layak untuk kelangsungan hidup benih ikan lele. Suhu optimal untuk pertumbuhan benih ikan lele antara 25o C sampai 30o C (SNI, 2014). Tabel 3.

Rata-rata Parameter Kualitas Air Selama Penelitian Parameter Kualitas Air Perlakuan DO pH Suhu Sebelum Sesudah Sebelum Sesudah Sebelum Sesudah A (0 ml/l) 5.29 4.87 7.23 7.36 28.1 29.32 B (0.01 ml/l) 5.284 4.88 7.22 7.35 28.1 29.42 C (0.02 ml/l) 5.29 4.88 7.18 7.34 28.1 29.36 D (0.03 ml/l) 5.288 4.88 7.25 7.39 28.18 29.38 Rata-rata 5.288 4.8775 7.22 7.39 28.18 29.37 KESIMPULAN DAN SARAN Perlakuan pemberian Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) sebagai bahan pembiusan dengan dosis yang berbeda memberikan pengaruh nyata terhadap survival rate benih ikan Lele (*Clarias gariepinus*), dimana pada Perlakuan B dengan dosis 0.01 ml/l memberikan nilai survival rate tertinggi sebesar 86.8 %.

Hasil pengukuran kualitas air sebelum transportasi pengangkutan benih diperoleh sebagai berikut oksigen terlarut berkisar antara 5.28 – 5.29 ppm, pH berkisar antara 7.18 – 7.25 dan suhu berkisar antara 28.10C – 28.20C. Sedangkan pengukuran kualitas air sesudah transportasi pengangkutan benih diperoleh kisaran oksigen terlarut antara 4.87 – 4.88 ppm, pH berkisar antara 7.34 – 7.39 dan suhu berkisar antara 29.320C – 29.420C DAFTAR PUSTAKA Achmadi, D. (2005).

Pembiusan ikan nila (*Oreochromis niloticus*) dengan tegangan listrik untuk transportasi sistem kering [skripsi]. Bogor: Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan, Institut Pertanian Bogor. Fauziah, N. R. (2006). Pemingsanan Ikan Mas (*Cyprinus carpio*) dengan Menggunakan Ekstrak Tembakau, Ekstrak Mengkudu, Ekstrak Cengkeh. Jurnal Penelitian. Institut Pertanian Bogor, (9), 2-3.

Kaya dan Leuhenapessy. (2016). Pengaruh Konsentrasi Minyak Cengkeh Untuk Anestetik Ikan Bawal Tawar (*Colossoma macropomum*) dan Lobster Air Tawar (*Cherax quadricarinatus*). *Majalah BIAM*. Kementerian Perindustrian Republik Indonesia. 12 (02), 15 – 18. Khairuman dan Amri. (2002). *Buku Budiaya Ikan Lele Dumbo Secara Intensif*. Agromedia Pustaka. Jakarta. Khairuman dan Amri. (2012). *Pembenihan Lele di Kolam Terpal*. Agromedia Pustaka. Jakarta. Mulyani, S. dan Cahyono I. (2012).

Penggunaan Minyak Cengkeh Untuk Pembiusan Pada Transportasi Ikan Kerapu Macan Hidup (*Epinephelus fuscoguttatus*) Dengan Sistem Terbuks. *Jurnal Balik Diwa*, 3(2) Purwantoro S. (2015). Pemanfaatan Minyak Cengkeh Untuk Membius Ikan. <http://mfcepusluh.bpsdmkp.kkp.go.id/html/index.php?id=artikel&kode=235>[13 Desember 2108] Rosmawati, R., & Muarif, M. (2010). *Kelangsungan Hidup Dan Pertumbuhan Benih Ikan Lele Dumbo (Clarias SP.)*

Pada Sistem Resirkulasi Dengan Kepadatan Berbeda. *Sains Akuatik: Jurnal Ilmiah Ilmu-Ilmu Perairan*, 13(2). 1 – 8. Santoso Urip, (2013). Konsentrasi Minyak Cengkeh (*Eugenia aromaticum*) Terhadap Kelulusan Hidup Ikan Nila (*Oreochromis niloticus*) Dalam Transportasi Tertutup. *Jurnal Lingkungan Hidup*. <https://uwityangyoyo.wordpress.com/2013/03/25/konsentrasi-minyak-cengkeh-eugenia-aromatica-terhadap-kelulusan-hidup-ikan-nila-oreochromis-niloticus-dalam-transportasi-tertutup/> [2 November 2018] Juvenil, 2(4), 264-270, (2021) 270 Sumahiradewi, L. G. (2014).

Pengaruh konsentrasi minyak cengkeh (*Eugenia aromaticum*) terhadap kelangsungan hidup ikan nila (*Oreochromis sp.*) pada proses transportasi. *Media Bina Ilmiah*, 8(1), 42-45. Syahrizal, S., & Arifin, Z. (2016). Efektifitas Biodekomposer Saat Pengangkutan Ikan Lele Sangkuriang (*Clarias. gariepinus* Var. Sangkuriang) Dengan Kepadatan Tinggi Pada Transportasi Tertutup Untuk Kebutuhan Budidaya. *Jurnal Akuakultur Sungai dan Danau*, 1(1), 44-52. Tahe, S. (2008).

Penggunaan phenoxy ethanol, suhu dingin, dan kombinasi suhu dingin dengan phenoxy dalam pembiusan bandeng umpan. *Media Akuakultur*, 3(2), 133-136. Yanto, H. (2009). Penggunaan MS-222 dan larutan garam pada transportasi ikan jelawat (*Leptobarbus hoevenii* Blkr.) ukuran sejari. *Jurnal Ilmu-ilmu Perairan dan Perikanan Indonesia*, 16(1), 47-54.

PETUNJUK PENULIS Juvenil, *Jurnal Ilmiah sarjana kelautan dan perikanan*, adalah saluran yang normal untuk publikasi makalah dan artikel di bidang Ilmu Kelautan dan Teknologi. Naskah melaporkan eksperimen atau penelitian (memiliki sesuatu yang inovatif dan tren yang mempengaruhi profesi) akan diterima untuk diperiksa sebagai paper.

Jurnal ini diharapkan dapat berfungsi sebagai media diseminasi hasil-hasil penelitian ilmiah yang bermutu maupun sanggahan (note) ilmiah di bidang ilmu dan teknologi kelautan yang dapat diakses secara on-line, cetak, dan gratis oleh masyarakat Indonesia serta masyarakat internasional. Tulisan (artikel) yang diterbitkan dalam Jurnal ini adalah artikel yang telah lolos dari peer-review (mitra bebestari).

Ruang lingkup artikel yang dapat diterbitkan adalah, namun tidak terbatas pada, bidang berikut: 1. Ekologi dan biologi kelautan dan perikanan 2. Kelautan dan Budidaya 3. Konservasi Laut dan Perairan 4. Pencemaran Air Laut 5. Pengelolaan sumber daya laut dan perairan 6. Teknologi pengolahan kelautan dan perikanan PEDOMAN PRINSIP Naskah diterima harus memenuhi kriteria umum berikut: naskah harus melaporkan kontribusi berharga bagi ilmu pengetahuan, metodologi yang digunakan tepat dan dijelaskan dengan detail yang cukup sehingga para ilmuwan lainnya bisa mengulangi percobaan, kesimpulan yang didukung oleh data, naskah disusun secara ringkas, ditulis dengan baik, dan mudah dimengerti.

FORMAT NASKAH Naskah harus diberikan dalam bentuk soft copy dan diatur dalam format standar (Template dapat diunduh disini) Jurnal Kelautan, Judul, Penulis, Alamat dan Email, Abstrak, Kata Kunci, Pendahuluan, Bahan dan Metode, Hasil dan Pembahasan, Kesimpulan dan Saran, Ucapan Terima Kasih dan Referensi. Diketik pada satu sisi kertas putih berukuran A4, dalam kolom tunggal, spasi ganda, 10 point font arial dan harus diberi nomor baris.

JUDUL NASKAH Judul, terdiri dari tidak lebih dari 20 kata. Ini harus ditulis jelas dan ringkas menggambarkan isi penelitian. PENULIS Naskah memiliki penulis utama dan penulis pedamping. Nama lengkap, institusi dan alamat email dari penulis harus dinyatakan dengan jelas. ABSTRAK Menyatakan tujuannya secara spesifik dan jelas, seperti apa yang akan diperoleh. Memberikan penjelasan singkat tentang metode.

Mengidentifikasi nama-nama ilmiah dari obyek, organisme lain, dan bahan kimia. Hasil ditulis secara ringkas. Tulis kesimpulan atau rekomendasi dan hubungkan dengan pentingnya pekerjaan penelitian ini. Abstrak tidak boleh lebih dari 300 karakter tanpa menyertakan referensi dan sertakan kata kunci.

Abstrak harus terintegrasi dan independen yang terdiri dari pengenalan dan tujuan, metode, hasil, kesimpulan dan saran. Abstrak ditulis dalam bahasa Indonesia dan Inggris (untuk artikel dalam bahasa Indonesia) dan bahasa Inggris (untuk artikel dalam bahasa Inggris) KATA KUNCI Kata-kata kunci harus diatur sesuai abjad dan harus mencerminkan isi naskah. Berikan tidak lebih dari lima kata kunci.

PENDAHULUAN Disajikan secara singkat dan jelas informasi mengenai latar belakang dan tujuan penelitian. MATERI DAN METODE Ini harus menyebutkan waktu dan tempat penelitian di bagian pertama. Semua bahan dan metode yang digunakan dalam penelitian seperti bahan kimia, perlakuan dan desain eksperimental harus dinyatakan dengan jelas dan singkat.

HASIL DAN PEMBAHASAN Hasil dan pembahasan ditulis di bagian yang sama. Mereka harus disajikan secara terus menerus mulai dari hasil utama sampai hasil pendukung dan dilengkapi dengan pembahasan. Unit pengukuran yang digunakan harus mengikuti sistem internasional yang berlaku. KESIMPULAN DAN SARAN Kesimpulan harus dijelaskan dengan jelas.

Saran ditempatkan setelah kesimpulan berisi rekomendasi pada penelitian yang dilakukan atau masukan yang dapat digunakan langsung oleh konsumen atau pembaca. UCAPAN TERIMA KASIH Tulis sumber hibah dan orang kepada siapa hibah itu diberikan. Sebutkan nama orang yang membantu Anda bekerja. DAFTAR PUSTAKA Sistem notasi penulis-tahun diperlukan dan dipenuhi.

Semua referensi yang disebutkan harus ditulis dalam referensi dan diatur dari yang terlama ke terbaru dan dari A ke Z. Artikel memiliki 10 referensi baru atau lebih dan 60% nya adalah jurnal. Referensi yang paling utama adalah yang primer. Kami menggunakan gaya kutipan APA untuk referensi. Contoh: Pustaka jurnal: Nugraha, W. A., Munasik, M., & Wijatmoko, W. (2004).

Distribusi dan Struktur Populasi Karang Soliter Fungia fungites di Pulau Burung, Pulau Cemara Kecil dan Pulau Menjangan Kecil (Kepulauan Karimunjawa). ILMU KELAUTAN: Indonesian Journal of Marine Sciences, 9(3), 174-179. Pustaka buku: Jennings, S., Kaiser, M., & Reynolds, J. D. (2009). Marine fisheries ecology. John Wiley & Sons. Pustaka proceeding: Liu, G., Strong, A. E., Skirving, W., & Arzayus, L. F. (2006).

Overview of NOAA coral reef watch program's real time satellite global coral bleaching monitoring activities. In Proceedings of the 10th international coral reef symposium: Okinawa (pp. 1783-1793). BIAYA PENERBITAN UNTUK NASKAH Biaya penerbitan adalah \$ 0 (gratis). Jika Penulis memerlukan versi cetak, maka diharuskan mengganti biaya cetak dan ongkos kirim.

PENGAJUAN PROSES Setiap penulis harus mengikuti dan mematuhi setiap langkah evaluasi. Penulis perlu mendaftar (<http://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/user/register>) dengan jurnal sebelum menyerahkan atau jika sudah terdaftar login

(<http://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/login>) dan mulai proses lima langkah. PEMBERITAHUAN Semua komunikasi sangat direkomendasikan untuk dilakukan melalui email.

INTERNET SOURCES:

<1% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/article/download/11768/5963>
<1% -
<https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/search/authors/view?firstName=Sri&middleName=Oetami&lastName=Madyowati&affiliation=Univesitas%20Dr.%20Soetomo&country=ID>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/256542147_Microbicide_activity_of_clove_essential_oil_Eugenia_Caryophyllata
15% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/article/download/12457/6243>
<1% - <https://www.tokopedia.com/lapakbarangberka/benih-ikan-lele-ukuran-5-cm>
<1% - <https://mc-tester.com/ketebalan-plastik-dan-ukurannya/>
1% - <https://garuda.kemdikbud.go.id/documents/detail/2535174>
<1% - <https://eprints.umm.ac.id/91402/3/BAB%20II.pdf>
1% -
[https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/20962?issue=Vol%202,%20No%204%20\(2021\)](https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/20962?issue=Vol%202,%20No%204%20(2021))
3% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/article/view/12457>
<1% -
https://www.researchgate.net/publication/290985570_Anaesthetic_Effect_of_Clove_Eugenia_Aromaticum_Seed_Extract_on_Clarias_Gariepinus_Burchell_1822_Broodstock
<1% -
<https://www.coursehero.com/file/p6omg1qi/This-study-used-a-completely-randomized-design-CRD-with-four-treatments-and/>
<1% -
<https://www.coursehero.com/file/p3l45jp/x-186-7-100-An-initial-time-study-resulted-in-an-average-observed-time-of-22/>
<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/297870614.pdf>
<1% - <https://uun-lestari.blogspot.com/2012/09/makalah-ikan-lele.html>
<1% - http://eprints.undip.ac.id/50804/3/Bab_II.pdf
<1% - <https://eprints.umm.ac.id/33326/2/jiptummpg-gdl-arikusumad-43787-2-babi.pdf>
<1% -
<https://contohpidatodansoallengkap111.blogspot.com/2018/05/proses-produksi-pemb>

enihan-ikan-lele.html

1% -

<http://siat.ung.ac.id/files/wisuda/2015-1-2-54243-631410013-bab1-29122015124754.pdf>

<1% -

<https://penyuluhanperikanankabupatentapin.blogspot.com/2018/09/cara-pengangkutan-ikan-hidup.html>

<1% -

https://repository.unri.ac.id/bitstream/handle/123456789/9966/bab1_compressed.pdf

1% -

<https://fishloverpamarican-banjarsari.blogspot.com/2018/11/transportasi-ikan-hidup-pendahuluan.html>

<1% -

https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/user/setLocale/NEW_LOCALE?source=%2Fjuvenil%2Farticle%2Fview%2F12457

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=613480&val=9426&title=Pemanfaatan%20Limbah%20Budidaya%20Ikan%20Lele%20Clarias%20gariepinus%20Sebagai%20Pakan%20Alami%20Ikan%20Peres%20Osteochillus%20sp%20Pada%20Sistem%20Resirkulasi>

<1% -

<https://id.123dok.com/article/materi-dan-metode-tempat-dan-waktu-penelitian.wye6d6eq>

<1% - <https://ahlikan.com/ciri-ciri-ikan-lele-yang-sehat/>

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=1556011&val=2309&title=EFEKTIVITAS%20PENGUNAAN%20PASIR%20KERANG%20SEBAGAI%20MEDIA%20PENGOLAHAN%20AIR%20GAMBUS%20MENJADI%20AIR%20BERSIH>

<1% - <https://id.wikihow.com/Menentukan-Jumlah-Air-yang-Dibutuhkan-Tanaman>

<1% -

https://yusufhaidaragi301.blogspot.com/2018/12/mengolah-data-dari-hasil-penelitian_12.html

<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/9ynxwk51q-penebaran-benih-pemberian-pakan-pengelolaan-kualitas-air.html>

<1% - <https://ojs.unida.ac.id/jp/article/download/601/pdf>

<1% -

<https://mail.kedirikota.go.id/p/berita/10110304/wali-kota-kediri-abdullah-abu-bakar-be-rsepeda-kediri---blitar-untuk-tanda-tangani-mou-disambut-pantun-bupati-blitar>

<1% -

<https://text-id.123dok.com/document/yn416r0z-pengaruh-ketinggian-air-yang-berbeda-terhadap-pertumbuhan-dan-kelangsungan-hidupbenih-ikan-lele-sangkuriang-clarias-gariepinus-di-balai-benih-ikan-bbi-kota-gorontalo.html>

<1% - <https://terubuk.ejournal.unri.ac.id/index.php/JT/article/viewFile/5198/4873>

<1% - <https://www.melekperikanan.com/2020/04/literatur-dasar-akuakultur-daskul.html>

<1% -

<https://kumparan.com/berita-update/cara-kerja-termometer-untuk-mengukur-suhu-dan-penjelarasannya-1xZJg2Uha2B>

<1% - <https://www.zenius.net/blog/pertidaksamaan-rasional-dan-irasional>

<1% - <https://ojs.unida.ac.id/jp/article/download/557/pdf>

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p939np/dilihat-pada-Tabel-1-dibawah-ini-Tabel-1-Jurnal-Umum-Tanggal-Keterangan-Debet/>

<1% -

<https://pustaka.unpad.ac.id/wp-content/uploads/2015/06/04-Pengaruh-penambahan-kijing-taiwan.pdf>

<1% -

https://www.superteacherworksheets.com/counting/count-by-2s-hundred-chart_TZMDW.pdf

<1% - <https://ulfidew.blogspot.com/2014/04/bab-4-ukuran-penyimpangan.html>

<1% - http://eprints.unisnu.ac.id/id/eprint/2740/5/131120000022_BAB%20IV.pdf

<1% -

<https://id.123dok.com/article/kelangsungan-hidup-pengaruh-perbedaan-suhu-pertumbuhan-kelangsungan-hidup.y6e3m164>

<1% - http://repo.unsrat.ac.id/2873/1/Prosiding%2C_I_Ketut%2C_Netty%2C_I_Gede.pdf

<1% - <https://eprints.umm.ac.id/53144/3/BAB%20II.pdf>

<1% -

<https://adoc.pub/bab-ii-kajian-pustaka-berpikir-hal-ini-sesuai-dengan-pendapa.html>

<1% -

<https://www.slideshare.net/RepositoryIPB/pertumbuhan-dan-kelangsungan-hidup-gelondongan-ikan-kancra-labeobarbus-douronensis-pada-padat-tebar-yang-berbeda>

<1% - <https://ojs2.e-journal.unair.ac.id/JKR/article/download/6195/4133>

<1% -

http://eprints.undip.ac.id/49875/1/Minyak_Cengkeh_pada_Kepadatan_Berbeda_Pada_Benih_Nila-_A_H_Condro_Haditomo%2C_Sri_Rejeki%2C_M_Fajar_Ardiansyah.pdf

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=938097&val=14514&title=Peranan%20Pemberian%20Kuning%20Telur%20Dengan%20Dosis%20Pengenceran%20Yang%20Berbeda%20Terhadap%20Tingkat%20Kelangsungan%20Hidup%20Benih%20Ikan%20Mas>

<1% -

<http://download.garuda.kemdikbud.go.id/article.php?article=779598&val=11731&title=ANALISIS%20EFISIENSI%20PEMASARAN%20BENIH%20IKAN%20LELE%20DUMBO%20Clarias%20gariepinus%20MENURUT%20PENDEKATAN%20ELASTISITAS%20PERMINTAAN%20STUDI%20KASUS%20DI%20DESA%20SAGARACIPTA%20KECAMATAN%20CIPARAY%20KABUPATEN%20BANDUNG>

<1% -

<http://siat.ung.ac.id/files/wisuda/2017-2-1-54243-631410059-bab1-29122017042224.pdf>

<1% -

https://bppbapmaros.kkp.go.id/wp-content/uploads/2016/10/RA-16_Andi-Sahrijanna.pdf

<1% -

<https://www.coursehero.com/file/p2ltr4d/Oksigen-terlarut-selama-penelitian-berada-dalam-kisaran-5-8-mgl-Menurut-SNI-01/>

<1% -

<http://repositori.unsil.ac.id/1237/1/PERBEDAAN%20KONSUMSI%20OKSIGEN%20%28O2%29%20PADA%20PROSES%20RESPIRASI%20KECAMBAH.pdf>

<1% - <https://benih-ikan.com/pengiriman-benih-lele-ke-parigi-parimo-palu-sulteng/>

<1% - <https://core.ac.uk/download/pdf/295329532.pdf>

<1% -

https://www.academia.edu/51668474/Efisiensi_Pengiriman_Benih_Ikan_Lele_Dumbo_Clarias_gariepinus_Dengan_Kepadatan_Yang_Berbeda_Dalam_Packing_Tukka_Kota_Pinang

<1% -

http://repository.polman-babel.ac.id/id/eprint/350/1/Makalah_Dendi_Ahmad_Septian_%26_Sunardi_Final%5B1%5D.pdf

<1% - <https://repository.unair.ac.id/30507/>

<1% -

<https://123dok.com/article/fakultas-perikanan-dan-ilmu-kelautan-institut-pertanian-bogor.9yn2m0ky>

<1% -

<https://adoc.pub/pengaruh-konsentrasi-minyak-cengkeh-untuk-anestetik-ikan-baw.html>

<1% - <http://eprints.ums.ac.id/43827/16/DAFTAR%20PUSTAKA.pdf>

<1% -

<https://adoc.pub/penggunaan-minyak-cengkeh-untuk-pembiusan-pada-transportai-i.html>

<1% - <https://ojs.unida.ac.id/jp/article/view/600>

<1% - <https://uswim.e-journal.id/TABURA/article/download/87/47/>

<1% -

https://www.researchgate.net/profile/Kanchhi-Waiba/publication/355276451_Studies_of_Genetic_Variability_of_Tomato_Solanum_lycopersicum_L_Hybrids_under_Protected_Environment/links/61db042db6b5667157d98948/Studies-of-Genetic-Variability-of-Tomato-Solanum-lycopersicum-L-Hybrids-under-Protected-Environment.pdf

<1% - <http://scholar.unand.ac.id/28115/4/Daftar%20Pustaka.pdf>

<1% - <https://journal.ipb.ac.id/index.php/jphpi/article/view/36803>

<1% - http://etd.repository.ugm.ac.id/home/detail_pencarian_downloadfiles/376324

5% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/article/download/16606/7104>

<1% - <http://u.lipi.go.id/1463646502>

<1% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/jurnalkelautan/article/download/1245/1071>

1% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/juvenil/article/downloadSuppFile/14889/2818>

<1% - https://mopolayio.fe.ung.ac.id/index.php/mopolayio/author_guidelines

<1% - <https://bahasa.foresteract.com/abstrak/>

<1% - <https://deepublishstore.com/pendahuluan-penelitian/>

<1% - <https://eprints.umm.ac.id/40703/4/BAB%20III.pdf>

<1% - <https://eprints.umm.ac.id/41515/4/BAB%20III.pdf>

2% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/jurnalkelautan/article/download/14496/6648>

<1% - <https://journal.trunojoyo.ac.id/jurnalkelautan/about/submissions>

<1% -

<https://www.coris.noaa.gov/search/rest/document?f=html&id=%7BC98B3AAF-2076-4439-85BF-FBF4DFDCA7A6%7D>

<1% - http://www.reefbase.org/resource_center/publication/icrs.aspx?icrs=ICRS10

<1% - http://syariati.unsiq.ac.id/index.php/syariati_j/information/authors